

LA LEALTAD

Dirección:—San Nicolás n.º 39
piso 3.º—Teléfono 240.
Redacción:—Plaza de S. Agustín
n.º 4.—Teléfono 527.

ORGANO DEL PARTIDO CONSERVADOR DE ESTE DISTRITO
SE PUBLICA TODOS LOS SABADOS

Precio de suscripción

Al mes . . . 50 céntimos

Año VI

Alcoy 28 de Diciembre de 1918

Número 303

ADVERTENCIA

Con el fin de no retrasar el reparto de este número, y á causa del poco tiempo que las próximas pasadas fiestas nos dejan disponible para su confección, publicamos solo una hoja.

EL PARTIDO LIBERAL-CONSERVADOR

Lo que olvidan los renovadores

Cuando leemos los juicios y comentarios de los literatos y filósofos que llevan á la política la expresión de sus amenas excentricidades y ninguna voz de la realidad, no podemos por menos de encontrar lamentable que esos escritores no se avengan á repasar la Historia contemporánea, para que el respeto debido á la verdad trabara sus plumas.

Se empeñan esos cultivadores del tópico y del literatismo en dar por sentado que el partido conservador, viejo, arcaico sin contenido ideal, sin obra estimable en el pasado y sin energías para el porvenir, está muerto. Y olvidan, voluntaria ó inconscientemente—que en el sagrado de las intenciones no hemos de entrar—, que ese partido es el autor de las principales orientaciones existentes en España, y que la idea conservadora jamás muere en la sociedad humana.

No hay partido que haya labrado más por su Patria. Fué el que restauró la Monarquía, cerrando una era de perturbación; fué el que devolvió á nuestra moneda y a nuestro crédito el prestigio perdido; fué el que dió substancialidad al movimiento descentralizador y al regionalismo sano, y apenas se toca alguna materia en la que el partido liberal-conservador no ofrezca un haber digno de la estimación nacional.

En el orden internacional, el partido conservador fué el que inició, con la política de 1902, 1904 y 1907, la aproximación á las Naciones occidentales, lo mismo en el problema de Marruecos que en el del Mediterráneo, aun cuando hoy los liberales se proclamen de-

positarios de esa política, olvidando los antecedentes de aproximación á Alemania, que caracterizaron la gestión en Estado de un liberal ilustre, del marqués de la Vega de Armijo. Y si cuando estalló la guerra europea se proclamó la neutralidad, de ella se hizo un postulado, y se la sirvió tan lealmente, que mereció elogios simultáneos en el Reichstag y en la Cámara de los Comunes; la aproximación de España á las Potencias occidentales de Europa no fué un solo momento interrumpida, y el marqués de Lema, en su breve gestión de 1917, pudo, por ejemplo, ultimar, á reserva sólo de ser firmado, el Convenio comercial hispano-inglés, que tanto disgustó entonces á los germanófilos, pero que después se ha visto respondía á conveniencias nacionales.

En el orden financiero, la tradición conservadora no puede ser más brillante. Fué dicho partido el que acabó con el déficit, y normalizó la Hacienda; fué el que ensayó é incorporó á su credo la progresividad del impuesto; fué el que nacionalizó la Deuda exterior.

Si se atiende á materia social, no hay otra acción que la desarrollada por los conservadores. Ley de accidentes del trabajo, ley de descanso dominical, ley de huelgas y defensa de ésta contra los intentos de derogación por parte del Sr. Canalejas; política sanitaria, mejoramiento de costumbres, desarrollo de Sindicatos agrícolas, limitación de la usura ejercida por las casas de préstamos... Pero, ¿puede hablarse de legislación social en España, que el partido conservador no haya creado, impulsado ó fortalecido?

Si de política se trata, el partido conservador entendió que no bastaba la fachada del sufragio universal para la existencia de una verdadera democracia, y reformó la ley electoral, acabando con el caciquismo electorero de los Municipios, y estableciendo la obligatoriedad del sufragio. El desuso en que los liberales han tenido este precepto, y no la voluntad de los conservadores, ha hecho que persista el absentismo cívico.

En el orden económico, conservadora es la ley de colonización y repoblación forestal, que no hace mucho escribía un diputado reformista es lo único serio que para el resurgimiento del país, en ese aspecto, se ha hecho en España; conservadora es la creación de puertos francos (Cádiz, en 1915, y Barcelona, en 1917); conservadora es, en fin, toda la política de impulso al crédito, y de organización y enseñanza de la agricultura, acometida bien recientemente por el vizconde de Eza, é interrumpida por la renovación.

En materia de defensa nacional, ¿quienes, sino los conservadores, iniciaron la empresa de fortalecer nuestro poder marítimo?

Si se trata del Ejército terrestre, los conservadores crearon el Estado Mayor Central, muerto luego á manos liberales; emprendieron el camino de las divisiones que lo eran de verdad, con aquella «reformada» que creó el general Primo de Rivera; presentaron la primera ley de servicio obligatorio; dieron efectividad á éste, instruyendo los excedentes de cupo; aumentaron la Artillería; dotaron á los Cuerpos de ametralladoras; crearon campos de instrucción y tiro.

Y si se trata, en fin, de esas corrientes regionalistas, ahora tan en boga, bastaría recordar que fué el partido conservador el que luchó en favor de la ley de Administración local, y fué el partido conservador también el que dió vida á las Mancomunidades.

¿Programa? Pero, ¿si con las ponencias parlamentarias y promesas contenidas en discursos y obras de las personalidades conservadoras hay labor bastante para desarrollo y perfeccionamiento del país durante muchos años!

Quienes hayan leído los discursos del señor Dato en la Academia de Jurisprudencia; el prólogo de éste á la obra del Sr. Burgos *El problema social y la democracia cristiana*; los proyectos financieros del conde de Bugallal; los sociales que presentó el Sr. Sánchez Guerra; los discursos de apertura de Tribunales en 1915 y 1917, leídos por el Sr. Burgos y Mazo; las obras del

vizconde de Eza sobre *El problema económico de España. El problema del crédito agrario y la La nueva democracia social*; las conferencias del Sr. González Besada en la Academia de Jurisprudencia, ciertamente que no dudarán de que en el partido conservador se piensa mucho, y con acierto, en el porvenir de la Patria.

Nacionalización de la riqueza; socialización del Derecho; intervencionismo en la relación jurídica con el proletariado; saneamiento de la Hacienda; política exterior que salvaguarde nuestros dos problemas vitales de Africa y el Mediterráneo; lazos espirituales y materiales con América; respeto para un regionalismo sano que desarrolle las partes de la Nación, sin quebrantar la unidad del todo: eso, y mucho más, es el credo defendido y patrocinado por ilustres conservadores.

A los hombres nuevos cabe por eso decirles que desconocen la realidad, ó se ausentan de ella, cuando creen que un partido que tiene esa labor y esa orientación es un partido viejo. Hay muchos que se llaman nuevos, porque es nueva la máscara, no porque lo sea el corazón.

PROSIGAMOS

Mas denuncias al Alcalde

INFRACCIÓN DE LAS ORDENANZAS MUNICIPALES

Nuestra campaña en defensa de los intereses de los vecinos de las calles de Anselmo Aracil y adyacentes, continua siendo aplaudida por todos. Las felicitaciones recibidas en la semana anterior se han multiplicado en número en la presente; y, aún cuando todas ellas no pueden ser más satisfactorias para nosotros, nos limitamos á publicar la que nos dirige un respetable vecino, de cuya imparcialidad no puede darse y dice así: "Ya era hora que los vecinos de dicho barrio viéramos denunciados los abusos cometidos por el dueño de la con-

sabida chimenea en la forma clara y terminante en que Vds. lo hacen: una cosa es la política y otra muy distinta, los intereses sagrados de los vecinos; ustedes lo han comprendido así; el Alcalde, sin duda va mucho más allá, lo pospone todo á su interés personal. Estoy seguro de que cada cual ha de tocar las consecuencias. Les felicito muy de veras.

Creemos que las anteriores frases no merecen comentario alguno, y por ello, nos limitamos á decir que atentos y dispuestos siempre á la defensa de cuanto sea justo y legítimo, hemos experimentado con nuestra actitud, la satisfacción del deber cumplido.

También se nos denuncia que la chimenea de cierta fábrica de la casa número 2 de la calle de Lauria, esquina á la P. Pintor Gisbert, causa igualmente ostensibles perjuicios á todo aquel vecindario ya que á la gran cantidad de humo, amarillo por cierto, que arroja sobre las habitaciones de las casas inmediatas, hay que añadir el fuerte hedor que despiden. Brindamos esta denuncia al concejal D. Antonio Terol Monllor (y dé gracias que le nombramos) para que pueda explicarla en sesión del Ayuntamiento, en la forma que acostumbra hacerlo. Con ello tendrá ocasión de lucirse y seguramente será aplaudido por amigos y adversarios, como lo somos nosotros.

Son también perfectamente aplicables á este caso, los artículos 18 y 709 de las Ordenanzas municipales que transcribimos en nuestros precedentes escritos. Y hoy nos es grato insertar el artículo 19, que viene como pedrada en ojo de boticario y que dice así: *Queda finalmente prohibido en general, practicar acto que pueda perjudicar directa ó indirectamente á las personas ó propiedades, aunque no se halle expresamente prevenido en el Código municipal.*

¿Para que más comentarios por hoy?

ECOS DEL DIA

El Ayuntamiento acordó, en la sesión celebrada el martes, retirar los Presupuestos para confeccionarlos de nuevo, en vista, sin duda, de la oposición grande que se había levantado contra los presentados al Ayuntamiento.

Mucho celebramos que se trate de corregir las infinitas deficiencias que aquellos contenían, y ese solo acto de aquella retirada, es la mejor contestación á cuanto escribe el órgano romanonista en su último número tratando de justificar á sus amigos ante lo

que publicamos nosotros acerca de dichos Presupuestos.

¡Ojalá se tenga presente ahora, al confeccionarlos de nuevo, que en esta materia se deben dejar á un lado las banderías políticas, para atender únicamente á los intereses de la población! Solo en este sentido colaborarán nuestros amigos en dicha obra.

En la misma sesión del Ayuntamiento, nuestro querido amigo el Dr. Espinós, como Presidente de la Comisión especial nombrada para estudiar la cuestión de la autonomía regional, dió cuenta de que se había reunido dicha Comisión y que, en vista de que la Asamblea que se ha de celebrar en Valencia se había aplazado hasta el 2 de Febrero, acordó reunir entretanto los antecedentes necesarios para presentar oportunamente su ponencia al Ayuntamiento, fijando el criterio que ha de llevar á dicha Asamblea, en armonía con lo que demandan los intereses de esta ciudad.

Para formar parte de la Comisión extraordinaria, creada por el Gobierno, que ha de constituirse ante la eventualidad de la formación de la Sociedad de las Naciones, la Junta de Aranceles y Valoraciones ha designado á su Presidente el ilustre ex-Ministro y querido ex-Diputado nuestro, señor González Besada.

Las subsistencias

LAS GESTIONES «DE NUESTRO»
DIPUTADO Y DE «NUESTRO»
ALCALDE

Sensacional artículo para la semana próxima.

ALREDEDOR DE UN HOMENAJE

COMENTARIOS

El sentimiento de la belleza es quizá el menos egoísta de cuantos experimenta el corazón del hombre. La mejor prueba de esta afirmación la tenemos en las obras de arte. Cuando un artista en posesión de impresiones solo reservadas á espíritus superiores, traduce á sus semejantes lo que él aprendió en el lenguaje de los angeles, siente un abnegado deseo de comunicar su interior, y llevado por fuerzas desconocidas, por lo que para él es una imperiosa necesidad, irá en busca de un alma que al unísono con la suya llene un desengaño ó pulse con él el himno de una felicidad soñada quizás.

Asistíamos al homenaje que

Alcoy entero tributaba á la memoria del maestro Jordá y bebíamos en las aguas cristalinas de su inspiración, unas impresiones nuevas, desconocidas para la mayoría de los asistentes y nos entristecía la idea que siempre nos acompaña en esta clase de actos: siempre tarde.

No queremos creer que en nuestro querido Alcoy ha desaparecido todo aprecio á lo bello y se crea que es perder el tiempo oír las más sublimes de cuantas palabras puedan llegar á nuestros oídos. No queremos creer que á esas de comunicación en los artistas, correspondemos con la más fría indiferencia; pero es lo cierto que con la actitud hasta ahora adoptada, agostamos las ilusiones de nuestros genios y contribuimos al ostracismo en que viven.

En el Price y en el Odeón de Madrid hemos visto en estos últimos años recoger el fruto de su labor entre clamores de aplausos á los maestros Isasi, Turina, Guridi, Gómez, Arregui, Lloret, jóvenes todos ellos á los que se ha hecho justicia en los comienzos de su carrera, y allí, junto al nimbo de gloria que les labró su trabajo y su inspiración, ¡contrajeron la solemne obligación de subir más y más en la infinita escala de la Belleza para transportar á la la prosa de la vida algunos destellos de una felicidad sin límites.

¡Que triste es decirlo! En Alcoy no sucede así. Nuestros artistas tienen el temple de mártires y forzosamente han de ser anacoretas del arte como los hubo de la virtud.

En Madrid se han aplaudido calurosamente obras en mucho inferiores á la sinfonía de Jordá que oímos la otra noche, muchos por primera vez. ¿Es que solo sabemos llevar flores á la tumba del genio y nunca laureles que ciñan su frente viva y llena de ilusiones? ¿ó es necesario que pasen las puertas de lo infinito para que nos sintamos justos una vez?

Quando en el homenaje que análogamente se hizo á la muerte del llorado Barrachina, parecíamos que entre las cadencias del "Escotam", en las melodías de sus "himas", y en las delicadezas de su obra toda, oír allá, muy dentro, entre las hondas impresiones del alma elevada, esa misma queja que hoy viene á nuestra memoria. ¡Siempre tarde!

No ha mucho, nos decía un insigne poeta alcoyano, residente en la corte. Yo para Alcoy soy una plañidera; solo me llaman para llorar la muerte de un amigo del Arte.

Es que nos olvidamos que el cantor de la belleza, tiene el apogeo de su gloria, no en la fragosidad de los halagos sino en la íntima satisfacción de compartir con sus conciudadanos las altas impresiones de lo sublime.

A nadie culpamos de esta injusticia, pero á todos indicamos el error para repararlo. Sociedades de conciertos se han formado que

han tenido que sucumbir bajo la fría losa de la indiferencia y al sepultar aquellas iniciativas no miramos que sepultamos también las aspiraciones de un alma elevada para desenterrarlas... precisamente cuando el poeta termina una elegía que quizá empezó en la juventud, sucumbiendo bajo el peso de la desilusión y el desengaño.

Entonces las flores serán tardías.

NOTICIAS

Esta mañana se reunirá el Excelentísimo Ayuntamiento para enterarse de lo recaudado con motivo de la pasada carestía de las subsistencias y de la inversión de los fondos obtenidos en aquella suscripción voluntaria que se hizo al efecto.

La población agradecerá esta dación de cuentas, como agradeció, tiempo atrás, las de las célebres mesas reguladoras.

La Liga de Propietarios de Alcoy celebrará el próximo domingo á las diez y media de la mañana en su local social, Junta General ordinaria para aprobación de presupuestos y elección de parte de Junta Directiva.

El pasado miércoles bajó al sepulcro fortalecida con los auxilios espirituales, la apreciable y virtuosa señora doña María Gisbert Pastor, viuda de D. Enrique Belenguier.

Acompañamos en su afición á la distinguida familia de la finada y en especial á sus desconsolados hijos nuestros buenos amigos D. Manuel, D. Fernando y D. Juan Belenguier Gisbert.

R. I. P. A.

Se encuentra enferma de gravedad la distinguida Sra. D.^a Carmen Abad, esposa de nuestro querido amigo D. Rafael García Peidro.

Hacemos fervientes votos para que Dios le devuelva la pérdida salud.

Champagne MUSSEL



EL PREFERIDO ENTRE TODOS LOS DEMAS
PRECIO

Demi-sec y sec pesetas 6'50 botella
Tres sec » 8'00 »

ULTRAMARINOS de San Antonio
POLAVIEJA, 9

Imprenta de Camilo Vilaplana Jordá.